

Митусова Инна Александровна,
юрист, кандидат юридических наук
mitusovainna@yandex.ru

DOI: 10.18572/1813-1247-2022-2-6-8

Ликвидация конституционных (уставных) судов в субъектах Российской Федерации

В статье затрагивается вопрос причин ликвидации конституционных (уставных) судов субъектов РФ, ведь со дня вступления в силу Федерального конституционного закона от 8 декабря 2020 г. № 7-ФКЗ «О внесении изменений в отдельные федеральные конституционные законы» конституционные (уставные) суды субъектов РФ не принимают к производству и не рассматривают новые дела. Рассмотрение уже существующих дел закон предписывает судам завершить с вынесением окончательного судебного решения до дня ликвидации региональных судов и не позднее 1 января 2020 г.*. Также судам запрещено назначать новых судей, а действующим судьям в регионах необходимо сохранить материальные, социальные и иные гарантии, установленные для судей региональных конституционных судов в отставке. Указанный федеральный конституционный закон, а также Закон РФ о поправке к Конституции РФ от 14 марта 2020 г. № 1-ФКЗ «О совершенствовании регулирования отдельных вопросов организации и функционирования публичной власти» упразднили институт конституционного (уставного) правосудия в субъектах Российской Федерации. Конституционные (уставные) суды субъектов Российской Федерации так и не смогли, а может, просто не успели использовать весь свой потенциал в обеспечении гарантии конституционных прав и свобод граждан в субъектах Российской Федерации.

Ключевые слова: конституционные (уставные) суды, судебная система Российской Федерации, поправки к Конституции, упразднение конституционных (уставных) судов, модернизация судебной системы, институт конституционного (уставного) правосудия, суды субъектов РФ, федерализм, демократические принципы.

Liquidation of Constitutional (Statutory) Courts in the Constituent Entities of the Russian Federation

Inna A. Mitusova, Lawyer, PhD (Law)

The article touches upon the issue of the reasons for the liquidation of constitutional (statutory) courts of the subjects of the Russian Federation, since from the date of entry into force of Federal Constitutional Law No. 7-FKZ dated 08.12.2020 'On Amendments to certain Federal Constitutional Laws', the constitutional (statutory) courts of the subjects of the Russian Federation do not accept for production and do not consider new cases. The law prescribes the courts to complete the consideration of existing cases with a final court decision before the day of liquidation of regional courts no later than 01.01.2020. Courts are also prohibited from appointing new judges, and current judges in the regions need to preserve the material, social and other guarantees established for retired judges of regional constitutional courts. This federal constitutional law, as well as the Law of the Russian Federation on Amendments to the Constitution of the Russian Federation No. 1-FKZ of 14.03.2020 'On improving the regulation of certain issues of the organization and functioning of public power' abolished the institute of constitutional (statutory) justice in the subjects of the Russian Federation. The constitutional (statutory) courts of the constituent entities of the Russian Federation could not, and perhaps simply did not have time to fully use their potential in ensuring guarantees of the constitutional rights and freedoms of citizens in the constituent entities of the Russian Federation.

Keywords: constitutional (statutory) courts, judicial system of the Russian Federation, amendments to the Constitution, abolition of constitutional (statutory) courts, modernization of the judicial system, institution of constitutional (statutory) justice, courts of the subjects of the Russian Federation, federalism, democratic principles.

* Федеральный конституционный закон от 8 декабря 2020 г. № 7-ФКЗ «О внесении изменений в отдельные федеральные конституционные законы» // Официальный интернет-портал правовой информации. URL: <http://pravo.gov.ru> (по сост. на 08.12.2020) // Российская газета. 2020. 11 декабря.